

# LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO VI

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca, Lunes 1 de Abril de 1895

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 1148

Se publica todos los días laborables.

## LOS PRETENDIENTES

Se nota en el salón de Conferencias, se advierte en los ministerios. Ha caído sobre Madrid una nube de pretendientes para los destinos altos y bajos, grandes, medianos y pequeños. Quiénes, quieren hacer la felicidad de la Península; quiénes, sienten la voz interior que les llama á pacificar la gran Antilla.

Es en lo que más se conoce la crisis. En el cambio de fisonomías. Como la política es comedia, los actores mudan de rostro, de peluca, de colorete y de traje. Se dan casos en que no mudan de nada, ni siquiera de pretensiones.

Un periódico de la situación, un periódico conservador de la clásica cepa, como *El Estandarte*, se escandaliza y truena contra esa plaga. Describe el espectáculo gráficamente diciendo: «Los trenes de provincias llegan llenos, las antecelas de los ministerios y las casas particulares de los ministros sufren verdadero asedio, y el tema de las conversaciones se reduce á la cotización de esperanzas.»

Entre otros muchos inconvenientes que tienen las mutaciones rápidas de Gobierno, no es este el menor, el de contribuir al desarrollo de la *destinomanía* y de la *empleoastenia*.

Fustigar este mal social y político sería restaurar un viejísimo cliché, aquel que con frase amarga y punzante dejó estereotipado para siempre el insigne Larra.

Ahora, ahora, con ocasión de esta crisis, ha habido un *revivement* de lo que ya estaba un tanto debilitado, del afán desmedido del cargo público. Los pretendientes se han animado al ver la facilidad con que se llega al banco azul. Los pretendientes esperan mucho, lo esperan todo de los nuevos ministros, puesto que entienden que solo sembrando favores podrán hacer perdonar á la gente el supremo favor que ellos recibieron.

Ahora ha sido, por lo brusca é inesperada, tan intensa la emoción, que ha llegado á todas partes, incluso aquellas que parecían inviolables é inamovibles; á las esferas de los tribunales de justicia.

El asunto de los pretendientes era digno, por ser reflejo de una gran miseria social, de uno de esos dibujos geniales de Schneider, en que á semejanza del monstruo de su cartón la servidumbre, júntese el horrendo monstruo que tantas energías consume y anula estérilmente; el de la empleomanía burocrática, el de la vagancia oficinesca.

(De «El Liberal» de Madrid.)

## DE MARRUECOS

El «Diario de Tánger» publica una interesante carta de Fez, de la cual tomamos varios párrafos.

El estado del imperio no es tan grave como se había creído.

«Ayer Muley Abd-el-Azis, en persona, revistió á la tropa de los askaris y mandó apalea á algunos de los kaid, porque encontró irregularidades en la paga de los sueldos, recompensando á algunos de los soldados con cuatro reales cada uno, mientras otros fueron metidos en grillos por faltas cometidas.

Por mi anterior carta de la semana pasada (no la hemos recibido aún), sabe usted cómo andan las cosas de Marrakex; todavía quedan expuestas en Hab-Mah'ruk 37 cabezas de esas gentes, muertas, decían, por los de la capital del Sur.

Pero es que esas cabezas no proceden de Marrakex, sino de Fez ó de la costa; y no puede ser de otra manera, porque son la mayor parte de ellas de los que vinieron á Fez y que cometieron en cambio las fechorías que les escribí, cerca de Rabat.

Ayer el Bajá de la ciudad, Dris-bel Alem, hizo prender y vapulear á su majaznia (soldados guish de servicio), porque habiéndoles autorizado á cobrar propinas de siete reales, éstos exigían más de la gente obligada á tratar cuestiones en el tribunal del Gobernador; y Dris-bel-Alem, hoy por hoy, tiene á los fassis satisfechos de su gobierno; anda bien, y nos parece que sigue ahora el camino de la justicia, que prometió cuando se hizo cargo de su puesto. Es hoy muy bueno. Bajo su jurisdicción directa han entrado los bakais (comerciantes en coloniales), que el Gobierno separó de la del almotacén Sid Hafedesh-Shami, que á pesar de lo que peligró, ha conseguido conservar su puesto, pero aminorado, lo que también dió gusto á nuestra capital.

También la conducta prudente, hábil y enérgica de nuestro Gobierno, hizo variar mucho, pero paulatinamente, la opinión de ésta en su favor.

Además, estamos bien de víveres por una mejor organización de los mercados y más severa gestión en los precios fijados por el almotacén que hoy tiene encima el Gobierno. El mejor trigo vale en el soko dos pesetas el moud (19 á 22 kilógramos, más ó menos), y todo abundante; la manteca nueva á douro, y 21 oukias (5'79) el kantar (80 Lls). Eso es cierto.

Lo único que se lamenta es la paralización del comercio, al punto que no se hace nada.

Por fin, el Ministro inglés parece cierto que marchará de ésta el 15 de Ramadán.

¡Y la paz!»

## Cuentos ajenos

### Caridad

El anciano Turiri, príncipe de Bagdad, era muy rico y muy sabio, y pasaba por hombre en extremo prudente y comedido.

Una mañana de primavera paseábase por una de las calles de la capital, llena de gente á la sazón por celebrarse allí un mercado de flores, cuando notó la presencia de una hermosa niña de cinco años.

Y porque era sumamente agraciada se inclinó hacia ella, le dió un beso y le puso dos monedas de oro en la mano.

Luego se encontró ante un niño de diez años, feo, sucio y cubierto de harapos.

Tendió el chico la mano, y con voz aguda y como si recitara una lección, refirió al príncipe que su madre estaba enferma y que ni él ni la familia habían comido durante dos días.

Turiri frunció el ceño y le dió una moneda de oro.

A los veinte pasos se le acercó un mendigo car-

gado de años y de aspecto repugnante, el cual le dijo con voz lastimera:

—Apiedad de este hombre que no puede trabajar. Ormuz os dará la recompensa debida.

Turiri le alargó una moneda de plata, pero desde tan lejos, que la moneda cayó en tierra y el mendigo tuvo que arrodillarse trabajosamente para recogerla.

Al cabo de un instante encontráse Turiri ante una pobre mujer que llevaba á cuestas un niño recién nacido y lleno de úlceras.

No por dureza ni crueldad, sino por repugnancia, apresuró Turiri el paso. Mas en vista de la insistente persecución de la mendiga, se detuvo al fin y con ademán de cólera le arrojó unas cuantas monedas de cobre.

Dominado el príncipe por el fastidio, regresó á su palacio y resolvió que desde aquel día le acompañara en sus paseos por la ciudad un servidor encargado de dar limosna á los mendigos y mandárelas retirar, para que su amo no los viese al paso.

Y el prudente Turiri fué de día en día más caritativo, y fundó varios Hospitales para los niños, para los ancianos y para los enfermos pobres, como si tratara de extinguir la miseria en Bagdad.

En estos actos benéficos empleó las nueve décimas partes de sus inmensas riquezas, y como era natural, el pueblo llegó á tenerle por el hombre más puro y santo de Persia.

Cuando murió Turiri, los pobres—los antiguos pobres de Bagdad—asistieron á sus funerales, y muchos de ellos derramaron abundantes lágrimas.

El alma de Turiri compareció ante Ormuz para ser juzgada, y Ormuz le preguntó:

—¿Qué has hecho en la tierra? ¿Cuáles son tus obras?

Turiri, muy tranquilo con respecto á su sentencia, contestó sinceramente:

—Confieso que he sido débil, como hombre al fin, y que me he deleitado con los placeres, con los gratos colores, con los delicados perfumes y con los fútiles juegos de la palabra. Pero he fundado muchos Hospitales y he dado á los pobres nueve partes de mi hacienda, reservándome para mí tan solo la décima.

—Es cierto—repuso Ormuz—que no has sido un malvado. Sin embargo, no entrarás aún en mi paraíso. Tu alma se encarnará en otro cuerpo y vivirás una nueva vida terrenal, á fin de que expíes tus culpas y aprendas á corregirte.

Turiri, lleno de sorpresa, preguntó:

—¿Y qué es lo que tengo que expiar, Señor?

—Es preciso que te conozcas á tí mismo—dijo Ormuz.—¿Qué pensabas cuando dabas á los pobres tu fortuna? ¿Qué pensabas el día que encontraste al anciano mendigo y á la mujer con el niño á cuestas?

—Una inmensa piedad por el dolor humano—contestó Turiri.

—¡Mientes!—exclamó Ormuz.—La presencia de aquellas gentes te causó, ante todo, una sorpresa desagradable. Te fueron repugnantes por su miseria, por su fealdad y por la bajeza con que te pidieron un socorro para sus necesidades y les distes limosna con desagrado.

Evitastes después la vista de los indigentes y

## CRONICA LOCAL.

## El Meeting de ayer

En el Teatro Circo Balear celebróse ayer tarde el Meeting anunciado por la sociedad de constructores de calzado *La Igualdad*.

A las tres y media de la tarde abrióse la sesión bajo la presidencia de D. Francisco Roca, el cual hace uso de la palabra recomendando á la concurrencia, bastante numerosa por cierto, guardase el mayor orden; y acto seguido manifiesta el objeto de la reunión que dice no es otro que el de protestar de la conducta seguida por el Gobierno de autorizar la circulación en Puerto Rico de la moneda Mejicana, la que ha hecho imposible toda transacción comercial con aquella Antilla por la depreciación que hoy tiene la moneda española respecto de aquella de un 40 por ciento. Exhorta á los presentes á que suscriban la exposición de protesta que la sociedad *La Igualdad* tiene redactada, cuya exposición anuncia se llevará al Ayuntamiento y de allí al Gobierno Civil, para que estas autoridades la eleven al Ministro de Ultramar.

Concedida la palabra al Sr. Bestard, representante de la sociedad constructora de calzado, expone iguales ideas que la presidencia respecto á los perjuicios que irroga á la industria que representa, y también á sus similares, la circulación de la moneda Mejicana en Puerto Rico y extendiéndose en consideraciones respecto al estado de la mayoría de la clase obrera, falta de trabajo y sumida por esta razón en la miseria, dirige cargos á los gobernantes, los que dice no hacen nada por la clase obrera.

¿Qué podemos esperar, exclama, de los que mandamos á las Cortes por imposiciones y amenazas de nuestros patronos? Ya lo hemos visto, nuestros gobernantes solo procuran llenarse el bolsillo y el pueblo que se muera de hambre. (Aplausos).

No hay ningún partido, añade, desde el retrógado al más avanzado que haga nada por el pueblo.

Termina exhortando á los patronos á que visto el desengaño que les han dado los hombres por ellos ayudados á ocupar un asiento en el Congreso, en lo sucesivo no ejerzan presión ninguna en el ánimo de sus dependientes, dejando á éstos que den su voto al que tengan por conveniente. (Aplausos.)

Siguele en el uso de la palabra el Sr. Torres, el que repite como los anteriores, que la crisis actual obedece á la circulación de la moneda Mejicana en las Antillas, añadiendo que en tres meses que hace están ya los obreros en huelga forzosa el gobierno caído, el gobierno del tupé (textual) nada ha hecho por sacarles de tan aflictiva situación.

Dirige rudos ataques á la prensa, que asegura nada ha hecho tampoco por la clase obrera y si solo anunciar el meeting en son de burla.

(Hacemos gracia al Sr. Torres de no reproducir sus palabras, por cuanto al hablar del anuncio del meeting en son de burla debió concretar el cargo: nosotros tenemos á gala el estar siempre al lado del obrero y del menesteroso, y no esperamos otro galardón, ni aún el de la gratitud.)

Pide que se ponga en circulación en las Antillas la moneda española, que no vé la razón que se oponga á ello á no ser la conveniencia de algunos pocos.

En tonos descompuestos y amenazadores para la sociedad actual á la que califica de imbécil termina su peroración protestando contra el gobierno caído y esperando ver que hará el actual en beneficio de la clase trabajadora.

Ocupada la presidencia por el Sr. Torres vuelve á hablar el Sr. Roca, el cual insiste en los argumentos que antes expuso y quejase de que los gobiernos solo atiendan y apoyen á las grandes empresas como las de ferro-carriles, destiladoras de alcoholes, compañías trigueras, etc. etc., mientras deja en un olvi-

quisiste suprimir la miseria, creyendo que deshonoraba la vida. Pero yo, que penetro en las conciencias, sé que hubo rebelión y odio en tu caridad.

—Pero ¿qué otros sentimientos podían inspirarme aquellas repugnantes criaturas? ¿Debíales algo más que sacarlas de la miseria en que se hallaban sumidas?

—Precisamente te envío á la tierra para que lo sepas.

—¡Pero, Señor!...

Turiri no pudo terminar.

Ormuz y el príncipe habían desaparecido.

Nada tan sencillo ni tan triste como la vida de Turiri.

Nació en Eschub de unos pobres artesanos, y aprendió un oficio, del que vivió muy trabajosamente.

Era bueno y honrado, pero carecía de la altivez y de la delicadeza que constituyen el lujo del alma.

Casóse para no vivir solo y con frecuencia se vió falto de trabajo. Su mujer y sus dos hijos murieron de miseria. Un día se cayó de un andamio y después de una mala curación quedó imposibilitado de las piernas y con un brazo paralizado y una llaga incurable en el otro.

Vióse precisado á mendigar, y de este modo logró no morir de hambre.

Y como no disfrutaba de goce alguno en el mundo, cuando le sobraba alguna moneda de cobre se embriagaba con cualquier licor fermentado que á bajo precio adquiría.

Una doncella muy pobre, que vivía en un cuarto inmediato, tuvo piedad del mendigo y acudió diariamente á curarle la llaga del brazo y á hacerle la comida, sin pedirle nada por ello.

Llamábase Krika y no era hermosa; pero sus ojos eran tan serenos y expresivos, que daba gusto encontrarse con ellos.

Un día que Tiriru mendigaba como de costumbre, un hombre rico le arrojó con displicencia una moneda de oro.

En aquel momento Ormuz permitió que el alma de Tiriru se acordase del alma de Turiri.

Y al ver Tiriru el odio retratado en la mirada del rico que le daba limosna, comprendió por que Turiri había sido condenado por Ormuz.

Comprendió que él también había odiado en su vida anterior á los miserables por su envilecimiento y repugnancia, cosas de que los infelices no eran responsables.

Al día siguiente, cuando Krika fué á curarle la llaga, la miró atentamente y vió que hacía aquella obra piadosa con verdadera complacencia; porque era una mujer buena y santa como ninguna otra.

El mendigo le besó la mano, lloró y recibió de Ormuz el beneficio de la muerte.

—¿Qué has comprendido al fin?—preguntó Ormuz al alma de Turiri Tiruru.

—Que hay que servir á los pobres pobremente; que es preciso penetrar en sus almas de pobres sin despreciarles ni rebajarles en su dignidad de seres humanos, y que debemos amarles, al menos por su resignación, ya que son mayores en número, y que unidos en su cólera podrían destruir en un solo instante á todos los ricos del mundo.

Me he convencido—añadió Turiri—de que es indispensable servirles con humildad y aceptar la miseria como se aceptan los misteriosos designios de aquel que únicamente conoce la razón de las cosas. Porque el fin del universo no es la producción de la belleza plástica, sino de la bondad suprema.

—Tienes razón—exclamó Ormuz—y desde luego puedes entrar triunfante en el seno de mi paraíso.

Julio Lemaitre.

do absoluto á las clases trabajadoras, que, como todas, tienen derecho á la vida.

Vuelve á ocupar la presidencia el Sr. Roca y después de resumir lo espuesto en el meeting propone salir en manifestación pacífica, para entregar la exposición al Alcalde y pasar desde el Ayuntamiento al Gobierno Civil á pedir al Sr. Gobernador apoye aquella cerca del Gobierno.

La manifestación se dirigió al Ayuntamiento donde una comisión subió á hablar con el Sr. Alcalde y entregarle la exposición mencionada. Este ofreció su incondicional apoyo á la comisión y dirigió la palabra á los manifestantes desde uno de los balcones de la casa de la villa.

Desde este último punto pasaron los manifestantes al Gobierno donde la primera autoridad civil de la provincia les manifestó que transmitiría al gobierno los deseos por ellos expuestos.

La exposición dirigida por los obreros al ayuntamiento, dice:

«Los que suscriben, obreros constructores de calzado y oficios similares de esta Ciudad, relacionados por medio de su trabajo con Puerto Rico y demás Antillas, grandemente perjudicados por la paralización de los negocios con aquel Archipiélago, debido única y exclusivamente á los altos cambios sobre España, motivados por la circulación oficialmente autorizada de los pesos mexicanos, á razón de diecinueve reales vellón, cuyos cambios actualmente se cotizan á 50 por 100, imposibilitando toda operación.»

Consecuencia de este estado anormal es la carencia de trabajo en que nos encontramos centenares de trabajadores, y si pronto no se resuelve esta crisis, seremos muchos más los que nos encontraremos en situación análoga, pues se verán obligados á cerrar sus puertas los pocos talleres y fábricas que hoy con dificultad están en acción.

Las industrias más perjudicadas son las de calzado, tejido, alpargatas y conservas.

Esta situación precaria, no solamente afecta á las industrias mencionadas, sino á los intereses generales de esta provincia, pues racionalmente se concibe, que el que no produce, con dificultad puede consumir, por más que tengamos derecho á ello.

Medio para que desaparezca este estado actual de cosas, lo tiene de sobra el gobierno de la nación con los valiosos elementos de que dispone, ordenando el cange de la moneda mexicana, por moneda española, en cuyo caso desaparecería esa diferencia que imposibilita las transacciones, y volvería la industria á entrar en un período de relativa prosperidad.

No ignoramos que hay quien se muestra contrario al cange por creerlo perjudicial para la agricultura de la pequeña Antilla, pero los argumentos de esas impugnaciones del cange quedan suficientemente desautorizadas ante el hecho evidente que en épocas anteriores en que el cambio oscilaba entre el 5 y 7 por 100 la agricultura florecía tanto ó más que en el día de hoy, además no deja de ser irrisorio y poco favorable para una Nación el permitir que una de sus posesiones tenga por moneda la de una Nación extranjera, máxime teniendo como tiene la española casa propia para la acuñación de numerario; atendiendo á lo expuesto suplicamos á esta ilustre Corporación, se haga solidaria de nuestras justas aspiraciones é invoque del gobierno que nos rige, disponga la solución en sentido favorable del canje, y al cumplir un deber recibiría el aplauso de la masa trabajadora de este país.

Al pie de la exposición siguen innumerables firmas.

El Gobernador de la provincia dirigió anoche al Gobierno el siguiente telegrama:

Gobernador á Ministro Gobernación.

Acaba de tener lugar en esta capital una numerosísima manifestación de obreros de calzado, los cuales solicitan que el Gobierno de S. M. resuelva

cuanto antes el asunto del cange de la moneda en Puerto-Rico, que tiene paralizada en esta provincia por completo esta industria, lo cual me complazco en recomendar eficazmente, á V. E., confiando en su valiosa cooperación.

Por la intención política que revelan, ahora, cuando tanto se pregonan las interviews de la Huerta, tomamos del semanario *El Intruso* la siguiente Dolora:

IDA Y VUELTA

Cojidos los dos del brazo  
Con que frenesí se acercan!  
Cómo sus pasos seguros  
Sus esperanzas revelan!  
Ya saltan una pared...  
¿A dónde van?—A la Huerta!!!  
.....  
¿Qué será que no se miran?  
¿Porqué tan mustios se alejan,  
Y hasta el caminar parece  
Grandes esfuerzos les cuesta?  
¡Y que pálidos están!  
—Es que vienen de la Huerta!!!

Anoche celebróse en el espacioso local de la Sociedad *Asistencia Palmesana* el anunciado concierto á beneficio de la «Sociedad protectora de la infancia.»

La banda de música de la Casa Misericordia amenizó el acto tocando piezas escogidas y la Marcha Real, en el momento de entrar en el salón las presidentas que lo eran la Sra. D.<sup>a</sup> Matilde Lopez del Castillo y Sritas. Mercedes Moreno, Paquita Gomila, Magdalena Rosselló, Juana Juan y Juanita Fiol, y también al descubrir el retrato de S. M. la Reina Regente.

Con algunas pequeñas variaciones, pero con gran brillantez, ejecutóse el programa anunciado, siendo aplaudidos cuantos tomaron parte en el desempeño del mismo.

El Sr. Alcántara leyó unas poesías alusivas al acto, que gustaron, como todo cuanto produce su bien cortada pluma.

La concurrencia que fué bastante numerosa, quedó sumamente complacida.

La recaudación ascendió según nuestros informes á 466 pesetas.

Plácemes merece la *Asistencia Palmesana*, y nosotros se los otorgamos desde el momento, por haber contribuido al apoyo de una sociedad cuyos fines son tan piadosos y simpáticos cual amparar y proteger á los pequeñuelos.

En la casa de Socorro de Santa Catalina fué curado ayer de una fuerte contusión en la cabeza que se produjo en una caída, un pobre hombre que había bebido más de lo regular.

En la mañana del sábado último y en la carretera de Sóller fué apresado por la fuerza de carabineros un carro cargado con tres bultos de tabaco de contrabando.

En aguas de Cabrera y por la escampavía «Gaza» de este apostadero fué apresado y conducido á este puerto en la tarde del viérnes un falucho cargado con 56 bultos de tabaco de contrabando y cuatro cajas de azúcar.

La Real Academia de medicina de Barcelona, en prueba del alto concepto que le merecen los trabajos científico-literarios del conocido médico don Guillermo Serra, en sesión celebrada el día 16 del finido marzo acordó por unanimidad nombrarle Académico correspondiente de la misma.

Felicitemos á nuestro distinguido amigo por este nuevo lauro, al que por su laboriosidad é ilustración se ha hecho acreedor.

Según verán nuestros lectores en la sección telegráfica, ha sido nombrado Gobernador Civil de esta provincia D. Francisco Javier Beranger, hijo del actual Ministro de Marina.



Mañana 2 en la Real Capilla á las 10 dispuesto por el Rector se rezará el rosario, se cantará salve á la Virgen del Carmen, Deprofundis y responso por el alma de Sor Carmen Lladó y Lladó religiosa del convento de Inca.

A las 10 y media oficio funeral con música, salve y responso por el alma de D. Manuel Capellá.

Si alguno de nuestros lectores tuviese en su familia algún asmático, le recomendamos con eficacia los Cigarrillos antiasmáticos y los Papeles azoados del Dr. Andreu. Basta fumar uno solo de estos cigarrillos para calmar como por encanto cualquier ataque de asma; y por la noche, si se quema uno de dichos Papeles azoados dentro de la habitación del asmático, podrá éste descansar tranquilamente toda la noche.



Doña María Francisca Ripoll y Oliver

Viuda de D. Guillermo Oliver y Caubet  
Falleció el día 29 recibidos los Santos Sacramentos  
E. P. D.

Sus afligidos hijos y demás familia de la finada suplican á los amigos y conocidos se sirvan encomendarla á Dios y asistir al funeral que se celebrará mañana martes 2 de los corrientes á las once de la misma, en la parroquial de San Miguel, con lo que recibirán especial favor.

No se invita particularmente.

ALCALDIA DE PALMA

Aprobado por este Ayuntamiento en sesión celebrada el día de hoy el Presupuesto ordinario para el próximo año económico de 1895-96, se anuncia al público que estará de manifiesto en esta Secretaría á efectos de reclamación por espacio de quince dias á contar desde la fecha.

Palma 27 de Marzo de 1895.—El Alcalde, Miguel Santandreu.—P. A. del Ayuntamiento, Guillermo Roca, Secretario.

Telegramas

(Servicio particular de LAS BALEARES)

Premios mayores del sorteo celebrado hoy:  
19008, 9867, 4085, 1443, 20901, 4419, 6634, 5073, 16414, 5285, 4999, 24497, 10546, 9728, 19237, 22922.

Madrid 31, 7:30 n.

El Consejo de Ministros ha nombrado Gobernador de Palma á D. Francisco Javier Beranger, hijo del Ministro de Marina y exdiputado á Córtes por Puerto de Santa María.

Madrid 31, 7:30 n.

El Sr. Azcárraga llamará á 20.000 hombres sobre las armas para cubrir las bajas de los expedicionarios á Cuba, á medida que se necesiten.

Además adquirirá de Alemania curas antisépticas en abundancia, con destino á Cuba.

Madrid 31, 8:35 n.

El Consejo de Ministros se ha ocupado principalmente en los debates parlamentarios.

Acordádose la combinación de Gobernadores, marchando el Sr. Cánovas á Palacio para firmarla

El personal que compone el Consejo del Banco de España ha visitado al Sr. Reverter, haciéndole patrióticos ofrecimientos.

Madrid 31, 8:35 n.

Los Ministros han hablado del conflicto parlamentario y de los presupuestos.

Caso de resistencia por parte de las oposiciones, se ha decidido que se cierren las Córtes.

Los ministeriales aseguran que por la ley tributaria de Bravo Murillo (1845) quedaron sancionadas las contribuciones perpetuamente.

Madrid 31, 9 n.

Un telegrama recibido en el ministerio de la Guerra del Comandante militar de las Tunas dice que batió á la partida de Capote (cien hombres), dispersándola hacia las Arenas.

Madrid 31, 10 n.

El general Martínez Campos, acompañado de sus hijos, ha almorzado con la Reina, despidiéndose para marchar á Cuba.

La Reina acaba de firmar el nombramiento de 36 gobernadores.



SOR CARMEN LLADÓ Y LLADÓ

Religiosa profesa del Convento de San Bartolomé de Inca

HA FALLECIDO DESPUES DE RECIBIDOS LOS SANTOS SACRAMENTOS

E. P. D.

Su hermano D. M. Enrique, su hermana política Doña Gabriela Pujol de Lladó, sus sobrinos y primos, ruegan á sus amigos y conocidos, la tengan presente en sus oraciones, participándoles á la vez, que todas las misas, por turno, que se celebrarán de 8 á 12 en la Iglesia de San Nicolás el próximo martes 2 de Abril, serán en sufragio de su alma.

# SECCION DE ANUNCIOS

## CRÉDITO COMERCIAL

OFICINAS  
 Bor de la Plaza Nueva, 12  
**RODRIGUEZ Y CA**  
 DESPACHO  
 De 9 á 12 y de 3 á 7

Esta casa, primera en su clase en Barcelona, con todo el personal de Procuradores, Abogados y Notarios, se encarga de gestionar el cobro de facturas, pagarés, letras y otros créditos, por difíciles que sean, como también los compra.

El industrial ó comerciante que se abone á la casa por un tanto conventido, se le gestiona toda clase de cobro, sin gasto de ninguna clase y sin comisión. Esta casa facilita dinero por cuenta propia sobre toda clase de garantías y descuenta letras al comercio. A los señores abonados se facilitan cantidades en relación á su crédito, sin pago de interés ni comisión.

Se encarga también esta casa de la colocación de grandes y pequeños capitales, obrando las garantías en poder de los dueños del capital. Imposiciones á plazo fijo al 2 por 100 mensual desde 5 á 5.000 pesetas, tanto de personas residentes en la capital como de fuera. Desde 5.000 pesetas en adelante, al 12 por 100 anual.

La casa responde de todas las operaciones que verifica, con su capital y todos sus intereses.

Nota.—A los cosecheros de fuera de Barcelona les encarga, que para la venta de mercancías, es necesario remitan muestras y precios.  
*Comisiones, Representaciones y Consignaciones—BARCELONA.*

# EL AMOR Y SUS MISTERIOS

OBRA TRASCENDENTAL

POR MIGUEL MARTINEZ

(CON UNA NOTABLE CUBIERTA A SEIS TINTAS)

Libro en 4.º, lujosamente editado, novísimo y de interés para todos, con la definición más completa de la pasión por excelencia, principios, apoteogmas, reflexiones y consejos relativos al Amor, sus peligros y sus conveniencias.

**Jóvenes, Viejos, Casadas y Solteras** deben leer esta obra trascendental, pues conociendo las muchas curiosidades que contiene, nadie podrá prescindir de sus consejos utilísimos.

El libro **EL AMOR Y SUS MISTERIOS** es necesario á los amantes y á cuantas personas deseen conocer los profundos arcanos del Amor, porque en él se hallará la última palabra que sobre tan compleja materia se ha escrito.

Precio, 4 pesetas ejemplar; y se remite en paquete certificado por correo, á quien envíe su importe en libranza del giro mutuo ó sellos de 15 céntimos, certificando la carta en este último caso; la cual ha de dirigirse á

F. Gómez de la Cruz, editor, Recoogidas, 2, Granada.

## Balneario Balear

San Francisco número 19 y Plaza del mismo nombre número 1

Establecimiento fisioterápico de baños higiénicos y medicinales, baños rusos, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etc., abierto al servicio público desde las 8 de la mañana hasta el oscurecer.

Pesetas.		Pesetas.	
Baño limpieza	1	Con agua de mar	1'50
Abono de 10 baños	9		13'50
Medio abono de 5 baños	4'50		6'75

Los abonos son valederos todo el año, y sus papeletas podrán utilizarse para cada uno de los servicios establecidos de igual precio en la tarifa.

## Vapor directo de Palma á las Antillas

Línea de vapores trasatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía

Saldrá de este puerto para los de Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana y Cienfuegos con escala en Canarias el día 11 de Abril el vapor español de acorog de 5,000 toneladas, clasificado en 100 A. I. del Lloyd

# Miguel M. Pinillos

Admite carga á flete y pasaje para dichos puntos.  
 Nota: Se suplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso á los consignatarios en esta plaza de los géneros que tengan que embarcar.  
**Informarán sus consignatarios: Martinez y Planas—San Juan, 20**

## ITINERARIO DE CORREOS

**SALIDAS**

Lunes 2 tarde para Barcelona (vía Sóller).  
 Martes 5 tarde para Barcelona (directo).  
 Miércoles 9 mañana para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (vía Alcudia).  
 Jueves ninguna.  
 Viernes 5 tarde para Barcelona (directo).  
 Sábados 9 mañana para Ibiza y Alicante.  
 Domingos 2 tarde para Barcelona (vía Alcudia).

**ENTRADAS**

Lunes 10 mañana de Barcelona (vía Sóller); y de Mahón (vía Alcudia).  
 Martes 9 mañana de Ibiza y Alicante.  
 Miércoles 9 mañana de Barcelona (directo).  
 Jueves 10 mañana de Barcelona (vía Alcudia).  
 Viernes 2 tarde de Ibiza y Valencia.  
 Sábados 9 mañana de Barcelona (directo).  
 Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los sábados 5 tarde.  
 De Mahón para Palma los martes 5 tarde.

## FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Marzo de 1895

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 8'8 mañana, 2'15 y 6'15 (mixto) tarde.  
 De Manacor á Palma y La Puebla: á las 6 y 11'30 (mixto), mañana y 5'30 tarde.  
 De La Puebla á Palma y Manacor: á las 6'25 mañana, 12'30 (mixto) y 6 tarde.  
 Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

## Compañía de Navegación «La Menorquina»

El acreditado vapor-correo

### CIUDAD DE MAHON

saldrá todos los sábados para Mahón á las cinco de la tarde, admitiendo carga y pasajeros á precios económicos.

Lo despacha D. Bernardo Estela—Marina 62—frente al cuartel de Caballería.

COMPañÍA INGLESA  
 DE  
 SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS

## LA UNION COMERCIAL

LONDRES

CAPITAL  
 Pesetas 62.500,000

AGENTES  
**MARTINEZ Y PLANAS**  
 San Juan, 20  
 Palma de Mallorca  
 y en el Banco de Felanitx.  
 FELANITX.

## ANUNCIO

Los periódicos *El Católico Balear*, *El Liberal Palmesano*, *El Diario de Palma* y *Las Baleares*, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen clichés satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicadores periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Gussap, calle de Morey, número 6.

IMP. DEL COMERCIO—CONQUISTADOR, 68